



## **Première rencontre Jeunesse Rom et Gens du Voyage de France**

**Centre Européen de la Jeunesse Strasbourg, 20 – 23 Octobre 2014**

*Organisé par le Service de la Jeunesse du Conseil de l'Europe en coopération avec ARPOMT et  
d'autres organisations Roms, dans le cadre du Plan d'Action Jeunesse Rom du Conseil de  
l'Europe*

Présentation de la rencontre

## Cadre général

En ce qui concerne la situation des Roms en Europe, le Conseil de l'Europe a un rôle très important à jouer. Le Conseil de l'Europe a souvent condamné la discrimination contre les Roms et a déploré le statut social et la marginalisation économique vécus par les communautés Roms. En parallèle, le Conseil de l'Europe a développé des outils pour favoriser la participation des Roms au niveau européen. En octobre 2010 une réunion à haut niveau a abouti à la Déclaration de Strasbourg (CM(2010)133 final), un document qui inclut des lignes directrices pour toutes les activités du Conseil de l'Europe concernant les Roms. La réunion à haut niveau a aussi abouti à un engagement commun de coopération pour répondre aux besoins des 12 millions de Roms qui vivent en Europe. La "Déclaration de Strasbourg" rappelle les principes directeurs et les priorités :

- a) la non-discrimination, la citoyenneté, les droits des femmes et des enfants ;
- b) l'inclusion sociale, notamment en matière d'éducation, de logement et de soins de santé ;
- c) l'autonomisation et un meilleur accès à la justice.

Le secteur jeunesse du Conseil de l'Europe a impliqué les jeunes Roms dans ses activités de politique de la jeunesse, ainsi que dans son travail sur le dialogue interculturel et sur l'éducation aux droits de l'homme depuis 1995, quand un premier stage de formation pour les jeunes Roms a été organisé au Centre Européen de la Jeunesse Strasbourg.

En 2011, le secteur jeunesse a développé le Plan d'Action Jeunesse Rom, qui est une réponse du Conseil de l'Europe aux défis que connaissent les jeunes Roms en Europe, surtout en ce qui concerne leur autonomisation, leur participation dans les processus et dans les structures de prise de décision existantes au niveau européen, ainsi que les discriminations auxquelles ils sont confrontés au quotidien. Le plan inclut les activités du secteur jeunesse et d'autres secteurs du Conseil de l'Europe, ainsi que les activités des partenaires gouvernementaux et non-gouvernementaux.

Le Plan d'Action Jeunesse Rom a comme priorités les droits de l'homme et le dialogue interculturel en tant que réponses à des situations de discrimination et d'anti-tsiganisme. Les autres priorités sont le soutien pour le mouvement de la jeunesse Rom et le développement de la capacité des organisations Rom. Une autre priorité essentielle concerne la participation des jeunes Roms, en favorisant le dialogue entre les jeunes Roms et les décideurs.

Dans le cadre de la politique de jeunesse du Conseil de l'Europe, le Plan d'Action Jeunesse Rom a pour but de placer les besoins et les aspirations des jeunes Roms dans le cadre des politiques de jeunesse ainsi que dans le cadre des politiques pour les Roms. Le Plan prend aussi en considération le contexte national. Cette rencontre des jeunes Roms, Manouche et Gens du Voyage de France se propose de mobiliser les jeunes Roms de France et des pays voisins et de les impliquer dans un processus de participation et de citoyenneté. Cette première rencontre ouvrira un espace de discussion sur la situation spécifique des jeunes Roms, Manouche et Gens du Voyage de France ainsi qu'un temps de proposition d'actions des jeunes pour les jeunes, avec le soutien du Conseil de l'Europe.

## Objectifs

La rencontre rassemblera 35 jeunes, âgés de 15 à 30 ans, provenant des communautés Rom, Manouche et Gens du Voyage, provenant de cadres variés que ce soit sur le plan social, le genre, l'origine, le territoire et le mode de vie. La rencontre se déroulera du 20 au 23 octobre 2014, au Centre Européen de la Jeunesse Strasbourg.

Les objectifs de la rencontre sont les suivants :

- créer un espace de discussion, de partage et d'apprentissage sur la situation des jeunes Roms, Manouche et Gens du Voyage
- réfléchir sur les questions de l'identité (qui je suis, ce que je veux dans ma vie) et de la citoyenneté
- en apprendre plus sur les droits de l'homme et les outils pour les jeunes au niveau européen
- proposer des actions et les planifier ensemble.

Les jeunes qui participeront à la rencontre seront eux-mêmes des multiplicateurs dans leurs communautés et ils s'engageront dans des actions spécifiques qui concernent les jeunes Roms, Manouche et Gens du Voyage dans leurs communautés.

## **Projet de programme**

### **Lundi, 20 octobre**

A partir de 14h Arrivée des participants

20h30 Soirée de bienvenue

### **Mardi, 21 octobre**

9h Ouverture officielle

10h Présentation des objectifs de la rencontre, du programme et faire connaissance

12h30 Déjeuner

14h Identité, culture et discrimination

16h Pause

16h30 Citoyenneté : vie politique et participation

19h Dîner

20h Espace d'expression libre : apprendre à s'exprimer en public

### **Mercredi, 22 octobre**

9h Dialogue avec les institutions européennes et la participation des jeunes Roms

12h30 Déjeuner

14h Préparation des actions futures

16h Rencontre avec les organisations de Strasbourg

19h Soirée Paco de Maria

### **Jeudi, 23 octobre**

9h Evaluation; Suivi de la rencontre et mise en réseau des participants

12h30 Conclusions

13h Fin de la rencontre

A partir de 13h Départ des participants